

Rumi Maqui y la nacionalidad quechua

Manuel Vassallo *MA*

DESDE FINES DEL siglo pasado y principios del actual, la zona del Altiplano se vio convulsionada por una serie de levantamientos de campesinos provenientes de haciendas y de parcialidades colindantes a éstas. La lucha de los primeros era en defensa de las tierras que con múltiples engaños y otros mecanismos conocidos les fueron usurpadas y anexadas a la gran propiedad; la lucha de los campesinos de las parcialidades colindantes era contra la sobreexplotación que sufrían como colonos en las haciendas.

Este descontento que ya comenzaba a hacerse patente propició que en 1901, el gobierno enviara a Teodomiro Gutiérrez Cuevas, Mayor del Ejército y jaujino de Puno, quien se estaba investigando las "quejas de la indiada de Puno", quien se estableció en la provincia de Chucuito (zona aymara). Teodomiro Gutiérrez quedó fuertemente impresionado por los abusos de los gamonales y asumió abiertamente la defensa de los campesinos. Durante su estadía en Chucuito ocupó el cargo de Subprefecto y se mostró decidido defensor de los campesinos. Esta actitud consecuentemente, lo llevó a tomar posiciones frente a los hacendados del departamento, quienes por sus influencias en el Congreso, en Lima, lograron que le fuese retirada la comisión oficial que se le había encomendado; además los informes que Gutiérrez había mandado a la Capital, lo comprometían directamente. Por las arengas que hacía a los cam-